



Mi Universidad

Controles de lectura

Glendy Alicia López Pinto

Interculturalidad y Salud II

Primer parcial

Licenciatura en Medicina Humana

2do C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de Marzo del 2025

Tradiciones arraigadas en Comunidades INDÍGENAS

La comunidad se define como un foro para el desarrollo humano, conjunto con el mundo natural, reflejando así un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo, se considera que el ser humano, sin la vida comunitaria, sin seguir el pasado heredado y sin reproducir las acciones del resto de los miembros de la comunidad, no se desarrolla, solo dentro de ella, se es y nada. Para los indígenas Chamulas en el corazón de los aytos de Chiapas, la comunidad es una sola unidad, utilizando sus propios conceptos, una sola alma. Ser una sola alma obliga a tener un pensamiento único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior. Esta sola alma es un esquema de orientación al problema de significado, como expresaría Talcott Parsons, con el resultado de que es un esquema único y pretendidamente inalterable, individual y románticamente colectivo, por lo que niega la individual, que no reflexiona sobre si misma y que se fundamenta en la insistencia no comprobable de que tiene su origen en el mundo prehispánicos, los cuales también han sufrido múltiples modificaciones debido a las guerras entre

Medicinas locales en los Altos de Chiapas

Dr. Sergio Jimenez Ruiz,
qieray

Podemos mencionar inicialmente que las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita han sido muy complejas desde un inicio y esto ha hecho que se vean con un alto nivel de dificultad hasta hoy en dia. Se sabe que el conocimiento medico herbolario ha sido desde siempre del arsenal medico local y en las medicinas locales de todo el pais, los medicos de las medicinas locales en sus practicas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y trans-naturales, sin embargo, desde el punto de la medicina cosmopolita que està basada en su firme fe en la racionalidad la tecnologia y las relaciones instrumentales con la naturaleza, se ha contemplado la posibilidad de rescatar el conocimiento empírico de las poblaciones indigenas. El peso de esta vision se refleja en algunos proyectos multimillonarios que buscan facilitar la bioprospección sistémica de los recursos botánicos de los indigenas de la region de los Altos de Chiapas y del pais, tambien fue posible incorporar conocimientos locales al equipamiento terapeutico. La medicina cosmopolita contemporanea fue capaz de añadir medicamentos derivados de remedios de los indigenas y tecnicas terapeuticas que en un inicio se vieron de gran scepticis-

Fangoterapia

Dr. Sergio J
Jiménez Ruiz
Giendy

El tema inicial es el regreso de las medicinas alternativas o poder llamarlas igual medicinas naturales, desde hace algunos años, se está desarrollando un mayor interés por terapias que se daban en la antigüedad y para nosotros es algo misterioso, algunos remedios nos los da la naturaleza que podemos resaltar un remedio muy importante con la naturaleza que es la arcilla pues según nuestros antepasados tiene múltiples poderes y así curar enfermedades, malestares y afecciones por varias causas, principalmente los médicos faraones la utilizaban principalmente para curar las heridas de la piel pero igual era para tratar inflamaciones y también enfermedades internas y los embalsamadores la utilizaban para momificar los cuerpos pues conocían muy bien los poderes de la arcilla como purificadores y antisépticos. Sobre la arcilla y de donde viene, la arcilla se extraía de los collados cercanos a Nopalito y se dejaban secar al sol, después se reducía al polvo y también se mezclaba con trigo. También se podía ingerir esa mezcla y se supone que se inmunizaba contra muchas afecciones como algunas enfermedades del intestino y del estómago, también encontramos una cita en el Evangelio sobre este elemento, la arcilla, cuando al enviar el milagro de Cristo que curó a un leproso de nacimiento que dice: El hombre llamado

Hidroterapia

Así como vimos la fangoterapia, ahora
hablaremos de otro tipo de terapia que
es la hidroterapia que tiene que
ver con algo de la naturaleza que es
el agua; en esta terapia se usa ese
elemento para su uso terapéutico, pues
el agua tiene muchas propiedades
fisiológicas. Hablando de su concepto igual
podemos relacionarla con la hidroterapia
pues es una de sus ramas, pues esta
estudia la aplicación externa del agua
sobre el cuerpo humano, siempre que
sea con fines terapéuticos y principal-
mente como vector mecánico y térmico.
También existen algunas indicaciones y
contraindicaciones, esto en particular de
cada tipo de agua o cada técnica hidro-
terapéutica, que al hablar de las indica-
ciones tenemos son en afecciones del sistema
nervioso como la neuritis, poliomielitis,
neuralgias, insomnio y cuadros de
agitación neuromotriz y también a
todos aquellos que quedaron indicados
en termoterapia o crioterapia, cuando
se utiliza el agua, algunos son como
hipotonía, parálisis, artritis, artrosis y
columna y reducción de la marcha.
Pero también hay contraindicaciones por
ejemplo con la cardiopatía
blescompresión, cirrosis y diarreas.
Con cualquier herida abierta y también

- 1.Hector G.P. (2005). Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas. Estudio político, Núm. 5 121-144.
- 2.Ayora D, Steffan I. (2010) Modernidad Alternativa: Medicinas Locales en los Altos de Chiapas. Revista Científicos de América Latina. Vol. XXII. Pag: 11-31.
- 3.Pierre B. (2016) El extraordinario poder curativo de la arcilla. DVE agency.
- 4.Hidroterapia. (S. F.), Luis Bernal. Es. 1-7.■